
Abstract: 
 
Die Methode der soziologischen Beratung unterbreitet ein Angebot zur Integration 
der Beratung in den Methodenkanon der Soziologie. Die Argumentation setzt bei 
der besonderen Struktur des soziologischen Diskurses an, der Beratung gleichzeitig 
als empirisches Phänomen erforscht und als soziologieeigene Praxis der 
Entwicklung diskutiert und verschreibt sich der Suche nach analytischen 
Möglichkeiten sowie nach Hinweisen im theoretischen sowie methodischen Kanon 
der Soziologie, die für die Möglichkeit einer methodischen Einheit von Forschung 
und Entwicklung sprechen.  
Zu diesem Zwecke wird im ersten Teil der Arbeit der Beratungsbegriff mit 
sozialtheoretischen Konzepten gespiegelt und anschließend aus der Reflexion und 
Kritik gegenwärtiger Gesellschafts- sowie Handlungstheorien die Erneuerung als 
Problemstellung der soziologischen Beratung abgeleitet. Im zweiten Teil der Arbeit 
werden die Handlungs- und die Kommunikationsmodelle als soziologische 
Erkenntniswege, die z. B. die Beobachtung ergänzen, konzipiert, die besondere 
soziologische Beziehung zur normativen und empirischen Wissenschaftstheorie 
herausgearbeitet und die These entwickelt, dass der soziologische Gegenstand sich 
durch die im sozialen Wandel implizierte Neuheit definiert. Daran anschließend 
wird unter Rekurs auf die methodischen Herausforderungen der einzigartigen 
Verbindung der Soziologie mit ihrem Gegenstand die Theorie des Sichberatens als 
kommunikativer Dreiklang aus Forschung, Entwicklung und Prüfung entwickelt. In 
dieser Form bietet die soziologische Beratungsmethode das Sichberaten als Lösung 
für das Problem der Erneuerung an und positioniert sich als methodologische 
Ergänzung der modernen Funktion einer durch wissenschaftliche Beobachtung und 
professionelles Handeln vorangetriebenen Rationalisierung.  
 



Abstract: 
The method of sociological consultation proposes the incorporation of consultation 
into the methodological canon of sociology. The argumentation is rooted in the 
unique structure of the sociological discourse which equally highlights consultation 
as an empirical phenomenon and as a sociological practice of development and is 
driven by the search for an analytical approach as well as for hints in social theory 
and research practice which can lead to a methodological integration of research 
and development. Thus, the first part of the thesis mirrors the concept of 
consultation with concepts of social theory and draws on description of 
contemporary society as well as action theory to argue that consultation addresses 
the problem of renewal. The second part of the thesis exploits the terms of action 
and communication as unique epistemic concepts of sociology, which e.g. 
supplement the model of observation, reflects the sociological association with 
normative and empirical theory of science and highlights the aspect of novelty 
which is implicated in social change to redefine the sociological object and to match 
it with the problem of renewal. Finally, the argumentation shifts to the 
methodological challenges and strategies deriving form sociology being part of 
society introducing a concept of mutual consultation in which research, 
development and verification are considered as an inseparable communicative 
triad. As the mutual consultation is introduced as solution for the problem of 
renewal this scheme can be compared to the modern function of rationalization 
driven by scientific observation and professional action, thus offering a 
supplemental methodology of sociological consultation. 
 

 
  
 
 


